



# Medicina de Familia. SEMERGEN



<http://www.elsevier.es/semergen>

## 388/5 - ¿PUEDE MIGUEL DELIBES CAMBIAR LA OPINIÓN SOBRE EL TABACO?

J. Torres-Remírez<sup>1</sup>, S. Celaya Burrel<sup>2</sup>, S. Godet Tobeña<sup>3</sup>, V. Díaz López<sup>4</sup>.

<sup>1</sup>Universidad Francisco Marroquín. Guatemala. <sup>2</sup>Hospital San Pedro. La Rioja. <sup>3</sup>Universidad de Zaragoza. Zaragoza. <sup>4</sup>Colegio María Auxiliadora. Zaragoza.

### Resumen

**Objetivos:** Descubrir la opinión sobre el tabaco en los estudiantes del "Centro Universitario Ciudad Vieja (Guatemala)" y compararlo con la opinión después de leer "El Primer Pitillo" (Delibes, 1954).

**Metodología:** El trabajo realiza una encuesta entre los estudiantes del Centro Universitario Ciudad Vieja (Guatemala) sobre sus opiniones sobre el tabaco (130 estudiantes). Más tarde los alumnos leen el cuento de Delibes. Al final, los alumnos realizan de nuevo la encuesta.

**Resultados:** Los resultados de la primera encuesta muestran la poca conciencia en Guatemala sobre el tabaco y sus efectos. Sin embargo, es sorprendente ver cómo la respuesta contra el tabaco vuelve a ser más permisiva después de leer el cuento. Una variable más importante es si el estudiante es de una región rica o pobre. El estudiante de la región pobre tiene una opinión más favorable sobre el tabaco y su respuesta varía más después de la lectura de "El primer Pitillo".

**Conclusiones:** Despues de leer "El Primer Pitillo", la opinión sobre el tabaco es más permisiva. La explicación sobre esto es o la gente no dice su verdadera opinión en la primera consulta y con el apoyo de la historia dice que su verdadera opinión o la historia cambió la opinión de la gente. Las investigaciones futuras deben descubrir cuál es la verdadera explicación.